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「2023資產管理產業透視圓桌交流會」 

精華紀要 

 

為培育資產管理業人才，使有志從事資產管理業的青年學子進一

步瞭解該行業工作型態，以及該行業人才所需具備的技能與特質，本

基金會「資產管理人才培育與產業發展基金」特別在 2023 年工作計

畫中，規劃舉辦學界與業界近距離接觸、深度對談的分享交流會，除

了對資產管理行業前、中、後台重要職能業務內容作完整介紹，讓有

志加入資產管理行業之青年學子能透過本活動更加了解各項職務工

作內容，在就業前充分準備，並藉由與業界人士直接交流，加深彼此

之間的連結，讓有志於資產管理業發展的學生有更清晰的職涯規劃。 

本活動於 5月 24日及 5月 27日分別在台北及台南地區舉辦，包

括三項主題：專題演講<資產管理職涯面面談>、學業界圓桌交流及與會

心得分享，邀請中國信託投信、安聯投信、野村投信、貝萊德投信、施

羅德投信及群益投信等各公司業師參與此場盛會，參加對象包括來自北、

中、南地區共 30校碩博士、大二~大四共 123位學生，交流熱絡。 

一、主辦單位致詞 

(一) 5/24台北場 

證券暨期貨市場發展基金會 王甡副總經理 

王副總經理首先歡迎並感謝

各大專院校的學生熱情參與本次

活動，希望本次活動能夠提供給

對於未來欲進入資產管理業界的

學生，有更多能夠了解相關產業

以及與業師交流的機會。 
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王副總經理接著表示，證基會一直以來非常注重與大專各院校之

間的交集，協助產業與學校之間的連結，包括與大學合作開課，提供

相關學分課程，其中也包括舉辦各式講座，讓業師與學生有更多交流

的機會，希望透過今天的圓桌交流會，讓我們的莘莘學子在校期間，

就能夠擁有相關管道，可以深入了解資產管理專業人員求才實況。 

除了今天的圓桌交流會以外，證基會也一直與校園合辦各式各樣

的專班，例如與集保公司合作開辦「大專生金融就業公益專班」，加

強輔導同學的金融專業知識，協助順利就業，今年的公益專班報名到

5月底結束，機會難得，有需要的同學盡量把握。 

最後，王副總經理再次強調證基會與校園連結相當密切，期望能

夠提供校園更多產業知識與相關課程，也祝福在場的各位同學今天有

一個很豐碩的收穫。 

(二) 5/27台南場 

證券暨期貨市場發展基金會 張麗真總經理 

張總經理首先表示很高興來

到美麗的南台灣舉辦圓桌交流

會，這是證基會第一次到台南舉

辦職涯座談會。證基會承主管機

關金管會指定，受託管理投信投

顧業的「資產管理人才培育與產

業發展基金」，為了培育人才及促進產業發展，證基會在培育人才方

面投入許多，與校園的連結也是其中的重點。於資產管理領域，除了

今天的活動外，證基會每年與學校合作辦理 3至 4個學分班，雖然目

前合作課程大多位於台北，但證基會期盼今年也能與中南部的學校合

作線上資產管理學分班，讓中南部的學生也能參與其中。 
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張總經理接著表示，證基會對於投信投顧業的資產管理有舉辦各

式各樣靜態與動態的活動，尤其是持續深耕校園的部分，因此歡迎各

位同學關注證基會的電子報，了解並參與證基會舉辦的相關活動。除

此之外，證基會亦設有數位學習平台，涵蓋許多資產管理業及金融業

相關課程，歡迎各位同學透過這個平台來了解更多關於資產管理業的

資訊及內容。 

最後，張總經理表示感謝今天的幾位業師，他們能夠獲得如今的

職稱位階，均是在資產管理業界經過長時間的努力耕耘，而且秉於公

益，樂於分享在工作場域的寶貴經驗，所以願意風塵僕僕特地從台北

來到台南。今天共有 6位業師分別與 6桌同學逐桌分享交流，各位同

學對於資產管理產業方面或職涯上的相關問題都可以盡量提問，把握

機會向業師請益，期望同學們未來能夠持續關注及參與資產管理產業。 

 

二、專題演講＜資產管理職涯面面談＞ 

主講人：姚玉娟副總經理 

中國信託投信營運管理部 

姚玉娟副總以「資產管理職

涯面面談」為題，介紹資產管理

業的前、中、後台業務內容。 

姚副總首先介紹台灣資產管

理業的起源與法制沿革分為三個

階段：於民國 72年~80年間，台

灣 4大老投信公司扮演間接引進僑外資投資國內證券的橋樑；民國 80

年~85年初，主管機關核准多家新投信公司成立，並引進國外經營技

術開始專業法人機構的角色；民國 85年~迄今，期間公布信託法、施
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行證券投資信託及顧問法、台灣第一檔台股 ETF募集成立、截至 112

年 4月投信公司達 38家，國際級專業法人機構在資產管理業的角色

愈發加重。 

接著介紹投信公司運作架構，從基金產品前置作業架構，到基金

經理人投資四大流程，內部控制並設有三道防線，以及進行每位受益

人資產價值結算、申購贖回等基金事務；各主要部門業務職掌，依照

性質區分成前、中、後台，輔以公司組織圖作為範例，幫助同學快速

對照瞭解。此外，投信業是受主管機關高度控管的行業，需定期申報

及揭露相關資訊，在台股交易時間必須控管投資、交易及風控部門人

員的手機，與客戶電話往來需錄音，且所有員工不能投資與股權有關

之商品。 

而決定投入資產管理業前，需要作好取得相關金融證照的準備；

成為職場新鮮人後，更要具備多學多做、不懂就問，從工作中找到樂

趣的正確心態；在面對時間壓力或錯誤時，也要有勇於面對克服，以

及用心學習、敢言的勇氣。最後，姚副總鼓勵同學們，資產管理業不

僅可以增強對投資商品的認識，工作類別亦相當多樣，薪資福利在金

融業屬中段班之上，是值得進入的行業。 

整場演講內容中肯詳實，不僅帶領學生們探究資產管理行業之真

實樣貌，並講述就業前需加強努力之方向以及就業後的正確工作心態，

使與會同學得以充分瞭解並評估自身的性格特質與各職務之配適度，

依自身性向及興趣實踐理想，適才適所，同學均反映獲益良多。 

 

三、交流與經驗分享 

來自中國信託投信、安聯投信、野村投信、貝萊德投信、施羅德

投信及群益投信等 6家投信講師，藉由自身的職場經驗與學生分享，
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提供學生努力方向，在校培養所需專業技能，俾未來在求職路上更加

順遂。與會年輕學子對踏進資產管理業都懷抱著高度夢想，藉由每桌

20 分鐘的圓桌交流，與任職不同部門的業師們熱烈交流，並踴躍提

問。 

 

（ㄧ）中國信託投信營運管理部 姚玉娟副總經理 

姚玉娟副總經理對於欲進入

資產管理產業的同學建議為：「同

學應先深入了解自己的個性及人

格特質，儘早培養對社會議題的

敏感度，金融業是一個求新求變

的產業，時時刻刻掌握世界的脈

動，對於投資決策或是創新的想法都很有幫助。在職場中『學習力』

是關鍵，擁有學習能力才能快速適應不同職場環境與工作內容，在職

涯初期可探索不同領域並找尋自我人格特質適合的工作崗位，可以多

多嘗試不同類型的工作，每次盡可能任職超過至少一年半的時間，深

入瞭解此份工作與自己的合適及不合適之處。目前金融業很缺數據分

析、程式語言、AI的人才，如果有相關經驗對求職將很有幫助。」 

 

（二）安聯投信高資產投資理財部 林運逸副總裁 

林運逸副總裁對有興趣從事

前台開發客戶業務的同學給予以

下回饋：「同學問我最多的問題

是，客戶從哪裡來？現在的時代

因受個人資料保護法限制，無法

透過陌生拜訪，最大的管道就是
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透過現有的客戶介紹新客戶。當你開始有一些客群時，這些客群會因

為認同你的專業而幫你介紹新的客戶，這就是所謂的 MGM(Member 

Get Member)。所以不需太擔心客戶開發的問題，主要是你所在的平

台，也就是公司本身的商品能不能滿足客戶投資上的需求。」另外，

對於如何與客戶維繫長期關係，林副總裁認為：「首要就是要站在對

方的角度思考，當有重大事件發生時，客戶會有不安的情緒，此時一

定要主動溝通，待其與你聯絡則為時已晚；此外，當我們對市場研判

錯誤時，也要主動致電客戶說明，溝通是否調整配置或如何處理，要

具備足夠了解客戶的心理，讓其感受到我們為其著想的真心。」 

 

（三）野村投信固定收益部 謝芝朕副總經理 

身為新加坡人、曾至澳洲留

學，並有多家外資工作經歷的謝

芝朕副總經理勉勵希望進入資產

管理業的同學：「台灣學生很聰

明，但英語表達能力待加強！職

場上社交能力很重要，社交能力

來自溝通能力，溝通能力則來自語言能力。」此外，台灣學生普遍沒

有閱讀的習慣，謝副總本身則從高中起便開始閱讀經濟雜誌，一開始

看會覺得很難，到後來便漸漸看得懂世界的變化，如此別人提問時，

才能顯出內涵。同樣地，建議是閱讀英文篇章，因為英文是全世界共

通的語言，對作者而言，考量到讀眾較為廣泛，文章視野會較為寬廣。 

至於面試時會注重的特質，謝副總表示首先看重的是面試者的積

極性，求職者必須凸顯自己的差異性。其舉例曾經面試過一位大學生，

雖然所遞交的公司分析報告內容不是十分正確，但卻讓其看到了該名
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大學生對職位的熱忱。謝副總認為最聰明的人最難管理，主管真正想

聘用的是能與其一起解決問題的人。 

 

（四）貝萊德投信 邱宏學營運長 

邱宏學營運長鼓勵年輕學子

們：「資產管理業最重視的人才是

擁有學習新知的能力，貝萊德的

創辦人已經年逾 70歲，但仍在近

期的餐會中就 ChatGPT的想法高

談闊論，展現出活到老、學到老的

精神，令人非常敬佩。學生也是一樣，在這個世代，知識半衰期越來

越短，能夠保持競爭力的關鍵在於能否快速學習新的知識，而非目前

學了什麼。」貝萊德在今年重啟了實習生計畫，目的就是想接觸更多

來自年輕世代的聲音，同時為之後招收應屆畢業生時，能夠多一個管

道更早發現有潛力的人才，至於在技能及背景方面並沒有太多設限。 

 

（五）施羅德投信產品發展部 王翰瑩副總裁 

具有銀行及資產管理產

業工作經驗的王翰瑩副總裁

對於欲進入產品發展部之學

生所提出的建議為：「新鮮人

第一份工作可以從銀行、業

務、研究員做起，這些都是很

好的選擇，不要排斥理專的業務，因為這份工作可以讓新人在短時間

內接觸大量的金融理財商品。若想朝基金經理人發展，通常會從研究

員做起，若表現良好，公司會提供經理人培育計畫，如果本身平常就
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有在從事投資活動會是很好的敲門磚，因為當你拿自己的錢進入市場

後，就會跟隨市場一起波動，學會和市場溝通。」 

此外，王副總裁也分享應徵投信投顧產業的優勢項目，如擁有相

關的工作經驗，或是能獨立操作 Bloomberg，證照也是重點加分項目。

就台灣而言，具備高業和投信投顧執照為基本門檻；至於 CFA、FRM、

CFP等證照亦可以根據自身需求來選考。同時，英文能力、溝通能力

以及解決問題能力也是相當重要的。 

至於有同學問及：「做交易決策時是以模組化分析還是以人類決

策為主？未來是否會面臨被 AI 取代的困境？」王副總裁對此提問也

給出其專業看法：「AI最近正在興起，但仍在起步階段，對客戶而言，

績效仍是最主要考量。利用模組進行分析、量化和預測，雖然可以作

為判斷的依據，但最終還是需要經由專業經理人的決策，所以不用擔

心 AI會完全取代人類」。 

 

（六）群益投信投資研究部 杜欣霈基金經理 

具有 CFA Level 3、中華民國

會計師及國際精算師等多項金融

證照的杜欣霈基金經理，對於計

畫進入資產管理業的同學，建議

可以由以下三點著手：「1.考取金

融證照(投信投顧證照必備)；2.建

立橫向人脈關係，譬如可向之前高中念第二、三類組的同學請教不同

領域的產業技術；3.健康很重要，要保持運動習慣。」 

此外，對於想從事基金經理的同學，建議職涯初期可以先從 Sell 

side研究員開始，試錯空間較大，資源與 Buy side研究員相比亦差異
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不大，還有就是實務上 Buy side投信開放給新鮮人研究員的職缺比較

少，最佳路徑為 Sell Side Researcher → Buy Side Researcher → Buy 

Side AM。除了和其他行業的朋友保持聯繫外，也可以多研讀不同領

域的論文；如果是大一新生則建議雙主修，大學除了可選擇修習會計、

財金、資工等不同課程外，研究所可進入財工系所繼續發展程式交易，

培養不同專業知識與技能。 

 

（七）貝萊德投信行銷通路部 莊筑豐副總經理 

在資產管理業曾做過產品研

究、市場研究、債券交易，目前負

責行銷通路的莊筑豐副總經理分

享其經驗：「社會新鮮人如果想進

資產管理業，可以先從業務助理、

行銷做起，以上兩種部門需要基

礎能力的人，適合剛畢業新鮮人入門。在投信公司，只要工作態度好、

能力好，轉換部門是很容易的，所以從最基層做起也不用擔心。投信

公司在招募員工時，會看重表達能力，也就是能夠清楚表達事情與自

己想法，以及積極但不具侵略性的互動感覺，投信業不是想找到喜歡

交易的人，而是想找到對投資領域有興趣、熱忱的人。」 

此外，莊副總經理也分析投信公司與銀行工作的差異性，其認為：

「銀行是一個大的機器，每個人都是小螺絲，做固定的工作；投信公

司規模則較小，要處理比較多事；如果喜歡做比較多元的工作，選擇

投信公司會比較合適。」至於投信業的行銷通路部門較注重個人表現

抑或團體合作？莊副總經理表示：「與各個部門要有很好的團隊合作，

但面對客人時，建議還是要有個人的風格，凸顯出自己的特色。」 
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四、與會心得分享 

圓桌交流結束後，邀請同學上台發表今日的與會心得，同學們踴

躍爭取發言機會，表示非常感謝這次主辦單位及業師們的分享，在學

校學到諸多理論，實務上並不知道業界是如何運作的，透過圓桌交流

形式，可以快速且深入瞭解資產管理業者區分成前、中、後台架構，

以及各部門業務職掌內容，此外，與同桌同學們交流，亦是可以互相

認識、共同學習的好機會。 

其中許多業師提到要多閱讀文章、拓展人脈、取得專業證照並精

進語文以及溝通能力，最重要的是不論幾歲仍然保有學習新知的能力，

令同學獲益良多。同學們亦相當認同「走出舒適圈才有機會成長」，

趁著年輕勇於挑戰跟嘗試，期盼自己未來五年、十年後能成為資產管

理領域的優秀人才。 

與會同學非常滿意此次活動的安排，甚至表定時間結束後仍持續

與業師討論交流，並期盼證基會未來能擴大舉辦此類具有意義之公益

活動，發揮鏈結業界與學界之功能，嘉惠更多莘莘學子。 
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＊會後業師與各桌學員合影留念＊ 

所有與會業師與學員們咸認為本次圓桌交流會立意良好，形式安

排別具創意，不論業者或學生都有很大的收穫，頗具意義，建議本基

金會持續辦理，為資產管理業培育及吸引優秀的專業人才。活動結束

後，所有業師分別與各桌學員合影留念，記錄珍貴的相聚鏡頭。 

＊5/24台北場 
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＊5/27台南場 
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2023「資產管理產業透視」圓桌交流會【台北場】 

 

日期：112年 5月 24日(星期三)下午 1時 30分至 5時 

地點：台大醫院國際會議中心 402AB室(台北市徐州路 2號) 

 

主辦單位：財團法人中華民國證券暨期貨市場發展基金會 

協辦單位：TMBA 

贊助單位：資產管理人才培育與產業發展基金 

 

活動流程 

時間 主題 

13:10-13:30 報到 

13:30-13:35 主辦單位致詞 

13:35-14:35 
專題演講＜資產管理職涯面面談＞ 

講座：姚玉娟 副總經理（中國信託投信營運管理部） 

14:35-14:40 介紹業師 

王翰瑩 副總裁（施羅德投信產品發展部） 

杜欣霈 基金經理（群益投信投研部） 

林運逸 副總裁（安聯投信高資產投資理財部） 

邱宏學 營運長（貝萊德投信） 

姚玉娟 副總經理（中國信託投信營運管理部） 

謝芝朕 副總經理（野村投信固定收益部） 

【業師名單依姓氏筆劃排序】 

14:40-15:20 交流與經驗分享(每 20分鐘換桌交流) 

15:20-15:30 中場休息&茶敘 

15:30-16:50 交流與經驗分享(每 20分鐘換桌交流) 

16:50-17:00 與會心得分享 
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2023「資產管理產業透視」圓桌交流會【台南場】 

 

日期：112年 5月 27日(星期六)下午 1時 30分至 5時 

地點：台南大飯店 7樓國際Ⅰ廳(台南市中西區成功路 1號) 

 

主辦單位：財團法人中華民國證券暨期貨市場發展基金會 

協辦單位：成功大學證券投資研習社 

贊助單位：資產管理人才培育與產業發展基金 

 

活動流程 

時間 主題 

13:10-13:30 報到 

13:30-13:35 主辦單位致詞 

13:35-14:35 
專題演講＜資產管理職涯面面談＞ 

講座：姚玉娟 副總經理（中國信託投信營運管理部） 

14:35-14:40 介紹業師 

王翰瑩 副總裁（施羅德投信產品發展部） 

杜欣霈 基金經理（群益投信投研部） 

林運逸 副總裁（安聯投信高資產投資理財部） 

姚玉娟 副總經理（中國信託投信營運管理部） 

莊筑豐 副總經理（貝萊德投信行銷通路部） 

謝芝朕 副總經理（野村投信固定收益部） 

【業師名單依姓氏筆劃排序】 

14:40-15:20 交流與經驗分享(每 20分鐘換桌交流) 

15:20-15:30 中場休息&茶敘 

15:30-16:50 交流與經驗分享(每 20分鐘換桌交流) 

16:50-17:00 與會心得分享 

 


